

## **Kenangan Kepada Sesuatu Peristiwa yang Pernah Papih Alami**

Oleh :  
Nashir Siddik  
(Anak ke 3, Dr. KH. E.Z. Muttaqien)

Saya Nashir Siddik (anak Dr. KH. E.Z Muttaqien yang ke 3 (tiga) dari 11 (sebelas) bersaudara), kakak yang paling besar (anak pertama) sudah meninggal pada saat berusia masih bayi.

Nama kecil saya Ike (Dikke) dinamakan ini berarti gemuk (bahasa holland). Pada saat keluarga pindah rumah ke Jalan Adipati Kertabumi No. 15 Bandung, di kompleks tersebut masih ada keluarga-keluarga Belanda. Karena konon katanya komplek di Jalan Adipati Kertabumi adalah komplek perwira-perwira Belanda. Jadi ada suasana masih Belanda.

Ayah (KH. E.Z Muttaqien) dan Ibu (Hj. Syamsiah) selalu dipanggil Papih dan Mamih, panggilan ini sampai sekarang masih dipakai. Hampir semua anak-anak papih dan mamih diberi nama; *kenangan kepada sesuatu peristiwa yang pernah papih alami dan namanya juga penuh arti.*

Contohnya:

1. Dinamakan *Setiawan Hilmy* (anak ke dua) berarti, orang yang setia ditawan, karena almarhum (papih) sering ditahan karena fitnah)
2. Dinamakan *Nashir Siddik*, karena dulu papih (alm.) selalu rindu bersatu Masyumi (Pimpinan M. Natsir) dengan PNI (pimpinan Sidik Djojokusarto) untuk menghalangi lajunya PKI pada waktu itu.... ini sejarah. Sedangkan artinya sendiri adalah *Penolong yang benar* (mudah-mudahan demikian).
3. Dan lain-lain.

Ujian dan cobaan dalam hidup yang menimpa Papih (alm.), adalah bagian dari perjuangan dan romantika kehidupannya. Saya bangga, pada almarhum yang secara tidak langsung, menempa jiwa saya, dan lebih mengerti akan arti hidup, dan kehidupan di dunia ini.

### **Tahun 1962**

Pada saat itu, usia saya 10 tahun (kira-kira waktu kelas 4 SD – tahun 1961) kebiasaan Papih (alm.) kalau ada waktu, yaitu selalu mengajak anak-anaknya untuk ikut dalam kegiatan beliau (baru tahu rupanya, ini adalah salah satu cara pembelajaran kepada anak-anak yang tidak sempat dididik di rumah, baik itu untuk da'wah maupun berorganisasi). Pada saat itu yang diajak adalah kang Wowon (Setiawan Hilmy). Kami mendengar beliau ditahan dari kang Wowon (kang Wowon pulang dari Jakarta pagi-pagi). Mamih di rumah biasa saja mendengarnya sepertinya sudah terbiasa, sedangkan saya dan adik-adik belum mengerti. Sore harinya datang beberapa CPM menggeledah rumah. Saya pulang dari rumah teman ba'da magrib,

melihat rumah sdauh acak-acakan bekas penggeledahan. Baru di situ ada perasaan sedih. Yang dicari tidak tahu apa, berita ditahan pun tidak jelas. Ditahan di mana pun, kami tidak tahu.

Berita dari kang Wowon; Papih dijemput oleh CPM di Menteng Raya No. 58 Jakarta (kantor sekaligus tempat menginap Papih), sepulangnya menghadiri undangan dari Front Nasional Pembebasan Irian Barat. Menurut kang Wowon, pagi harinya Papih diundang oleh Presiden Soekarno ke Istana Merdeka. Menurut cerita Papih, setelah itu katanya di Istana telah berkumpul tokoh-tokoh PKI dan Pemuda Rakyat. Papih sambil berjalan di halaman Istana, dimarahin oleh Bung Karno, di cap sebagai Kontra Revolusi, karena tidak setuju NASAKOM. Hal ini sudah prinsip Papih (Alm.) bahwa Agama tidak mungkin bersatu dengan komunis.

Masih menurut cerita kang Wowon, Papih pulang dari Istana seperti biasa kegiatan organisasi dan da'wah sampai sore hari. Pada malamnya menghadiri undangan dari Jendereal AH Nasution selaku Ketua Umum Front Nasional Pembebasan Irian Barat. Sepulangnya dari undangan tidak beberapa lama kemudian Papih di jemput CPM untuk ditahan dengan membawa Surat Penahanan, yang ditandatangani oleh Jenderal AH Nasution. (Ironis ... itulah, politik ... itulah, artinya memegang prinsip... itulah perjuangan harus dengan pengorbanan... dan lain sebagainya).

Hari-hari berikutnya, Mamih beserta teman-temannya mencari tahu di mana Papih ditahan. Dengan seribu macam alasan dari penguasa pada waktu itu, tidak juga diberitahu, di mana dan kenapa Papih ditahan. Jadi diberitahu bahwa kalau mau bezuk hanya dapat mengirim makanan saja, itupun dikirimnya melalui PEPERTI (Penguasa Perang Tertinggi)/KOTI di Jalan Merdeka Barat Jakarta, dan itu pun hanya seminggu sekali.

Suatu ketika, lebih kurang dari 3 – 4 bulan setelah Papih ditahan, saya bersama Mama dan mang Ading bezuk ke Papih (mengirimkan makanan), pada saat sedang menunggu tanda terima kiriman makanan, ada mobil masuk dan berhenti agak jauh,.....ketika itu saya melihat seperti Papih di kawal beberapa orang. Saya pun lalu berlari mendekat..... ternyata benar Papih, langsung saya merangkul Papih, di saat itu lah yang tepat dan cepat Papih berbisik....."**Papih di RTM Budi Utomo**", sejak itulah kami tahu bahwa Papih ada di RTM Budi Utomo, para pengawal/pemeriksa tidak tahu apa yang dibisikkan oleh Papih pada saya. Akhirnya saya ngobrol sama Papih pakai bahasa Sunda (bahasa sehari-hari di rumah), ternyata ditegur oleh pemeriksa (waktu itu Kolonel Sucipto, mantan Ketua Mahmilub di zaman Orde Baru), bahwa diharuskan berbicara/ngobrolnya harus memakai bahasa Indonesia....., bukannya ngobrol malah saya menangis. Mama dan mang Ading akhirnya bisa bertemu dengan Papih walau hanya 10 menit saja. Sejak itu pada saat bezuk berikutnya tidak lagi ke PEPERTI tapi sudah di RTM Budi Utomo.

*Di sinilah, saya bangga terhadap Papih, begitu tenang dan selalu tersenyum pada saat berbicara pada anaknya dan orang tuanya, dengan tidak memperlihatkan kesedihan dan beban berat yang sedang dipikulnya, akan tetapi dengan keyakinan bahwa kebenaran suatu saat akan datang dan diperlihatkan oleh Allah Swt.*

*Kenapa Papih tidak sedih dan menangis, pada saat menghadapi cobaan yang berat ini? Menurut Papih: Andaikan Papih akan bebas besok atau minggu depan Papih akan menangis terus, tetapi dengan menangis tidak juga bebas dan menyelesaikan masalah, mendingan tersenyum menghadapinya. Begitulah kategorian Papih menghadapi ujian ini.*

Papih selama ditahan tidak pernah berhenti untuk menasehati anak-anaknya, baik langsung maupun melalui surat yang dibuatnya. Yang ditanyakan tentang, bagaimana kehidupan anak-anak, saudara-saudara yang berada di luar tembok penjara (mengenai kesehatan, sekolahnya, dan lain sebagainya). Kadang-kadang nasehatnya melalui cerita atau dalam kehidupan riil yang dialami anak-anaknya. Karena anak-anak Papih masih kecil tingkat umurnya, kadangkala ceritanya disesuaikan seperti contoh ini, di mana di bawakan Papih dalam bahasa Sunda :

Nasehat dari Papih (K.H. E.Z Muttaqien)  
yang disalin sesuai aslinya untuk anak-anaknya  
di tahun 1964.

### **Papatah Bapa**

#### **Barudak!**

Geura ku maraneh tengetkeun, papih rek njarita :

Maraneh sok ngilikan sasatoan: Sireum, Laleur, Reungit, Utjing, hajam, embe, sapi, munding djeung rea rea deui.

Sok ngilikan kalakuannana.

Mun ku mareneh ditaliti loba pisan pitjontoeun keur hirup maraneh!

#### **Geura ilikan Sireum :**

Lamun papanggih djeung babaturannana di tengah dijalan sok sasalaman, katjida akurna. Mun barangbawa kadaharan, sok gotong royong ngangkatna. Geura ilikan sireum keur mawa remeh atawa tjutjuk lauk. Remehna leuwih gede batan sireum. Imah sireum lolobana dina liang liang anu rarumpil. Sanadjan gede babawaannana djeung djauh imahnya, teu burung bisa kaangkat tepi ka imahna.

#### **Naon sababna?**

Kahidji : Sireum lamun digawe, sabar tara bosenan, tara hoream.

Kadua : Lamun barangbawa anu bareurat, garotong rojong djeung babaturannana. Tara pahihirian.

Katjida alusna pitjontoeun kuer maraneh. Lamun maraneh digawe sabar silih bantuan djeung nu djadi dulur, heunteu pahihirian, euwueh pagawean anu beurat.

Pagawean mah naon bae. Pagawean diimah, pagawean disakola, pangadjaran djeung rea rea deui.

### **Sabalikna laleur!**

Karesepna laleur mak sok eunteup dina kalotor.

Tas enteup tibu kotor, terus enteup kanu bersih, kana kadaharan, pakean, atawa kana awak urang.

Geura ilikan lamun eunteup kana kadaharan.

Sukuna sok diadu adukeun, ngaragrageun kokotor. Unggal eunteup, gawena ngan njarkeun pipanjakiteun bae... Unggal dijelema oge euweuh anu rersepeun ka laleur mah. Di sakola mah geuning diparentahkeun ku bapa guru kudu mawa penapak laleur. Barudak sakola diparentah "merangan laluer".

Tah maraneh ulah hirup tjara laleur!

Ulah ngadeukeutan barang anu kotor, ulah ulin djeung djalma anu goreng kalakuannana, nu goreng omongna, nu gede bohong, komo nu sok tjetjeremed mah ulah dideukueutan.

Lamun urang tjampur gaul djeung nu goreng, urang kabawa goreng. Lamun urang djadi goreng, tangtu bakal njebarkeun kagorengan kadulur. Djarauhan ku maraneh kalakuan tjara laleur. Teangan babaturan anu alus kalakuannana. Batja buku nu pinuh ku ilmu panemu, ulah sakadar buku rame bae.

### **Kumaha ari utjing?**

Aja kalakuannana anu alus, tapi aja oge anu goreng.

Anu goreng geura ilikan.

Lamun utjing boga kadaharan, tuluj datang urang, atwa datang babaturannana, sok njengereng, samarukna urang rek ngarebut kadaharannana. Djalma oge sok aja tjara utjing. Boga dahareun saeutik disumput sumput, samarukna batur rek menta. Batur ngarampa tas urang, samarukna rek barang tjokot, padahal tjan tangtu. Boa ngan ukur hajang ngilikan wungkul.

Peupeudjeuh ulah hirup tjara utjing kitu.

Naon ari alusna utjing?

Ngajaga imah, lamun mitjeun kokotor sok njieun heula lomang, tujul dituruban deui ku taneuh, supaja ulah kailikan ku batur.

Lamun urang mitjeun kokotor oge ulah dimana bae bruna, boa batur mah gilaeun. Teu meunang barang pitjeun ditempat liliwatan, atawa ditempat ngiuhan. Upamana: Barang pitjeun kadjalan, barang pitjeun handapeun tangkal kai, djeung rea rea deui. Kalakuan utjing nu alusna turutan, anu gorengna singkahan. Utjing mah pantes bae da sato, rek hade rek goreng oge, tapi ari urang mah manusa, boga akal djeung boga pikiran.

## **Kumaha ari hajam?**

Ngendog terus, sanadjan endogna lain keur manehna.

Ieu anu alusna. Urang oge lamun digawe ulah sok ngingetkeun untungna keur urang sorangan. Tapi kabeh pagawean urang, kudu mere untuk kabatur deui.

Kumaha kagorengan hajam?

Geuning ari mamat djeung ipa maraban hajam, sidjago mah dingaranan meuni gagah, gawena teh bereber kaditu berebet kadieu, matjokan baturna anu leuwih leutik. Kabeh kadaharannana keur manehna sorangan. Tapi kusabab teu kaur ku berebet kaditu djeung berebet kadieu, atuh beakeun manten kadaharannana. Ieu teh gambaran djalma anu haweuk. Urang mah ulah kitu, aja kaboga pake ku sararea. Boga kadaharan, dahar kusararea, ulah aing aingan.

## **Kumaha ari sapi?**

Gunana sapi keur narik barang atawa keur ngawaluku sawah, atawa perseun susuna.

Geus ngilikan maraneh sapi keur narik roda?

Lamun maneh ka tjirebon, sadjadjalan tangtu manggih roda anu djangkung pisan, pinuh ku muatan, ditarik ku sapi atawa munding.

Indit ti lemburna ba'da isa, tepi ka tjirebon isuk-isuk atawa wantji petjat sawed (=pukul 10 isuk isuk). Sapepeting eta sapi ngeletruk bae leumpang, nuturkeun djalan anu lempeng. Anu bogana ngaguheur bae sare tibra dina roda. Hudang hudang lamun geus tjarangtjang tihang, ngadon solat subuh di masjid anu deukeut. Lalaunan pisan leumpangna mah, tapi kusabab nikreuh djeung sabar, teu burung tepi sanadjan djauh.

Sakitu beurat djeung djauhna, tara ieu sapi humandeur eumbung migawe pagawean. Sabab geus dijadi kawadajiban manehanana, ngeureujeuh bae dipigawe.

Naha aja sapi anu heunteu digawekeun?

Aja... njaeta sapi anu sok diperes susuna. Heunteu digawe tapi mere inuman anu katijida ngeunahna ka urang.

Anu tjageur lamun nginum susu djadi lintuh. Anu gering djadi tjageur. Diinum ku budak alus, diinum kukolot hade. Euweuh pantanganana.

Loba pitjontoeun tina kahirupan sapi mah.

Maraneh lamun digawe ulah bosenan. Lamun pagawean anu hese, keureujeuh pigawe kalawan sabar. Teu burung beres.

Djalma bosenan mah djauh ridjkina.

Lamun barang djieun, kudu barang ddjieun anu aja gunana. Ulah dapon resep bae. Sakieu bae heula, minggu hareup urang tulujkeun.

Madiun,

Sono Papih.

Ternyata sebagai pendidik Papih selalu menulis surat, kdangkala dalam bahasa Indonesia atau dalam bahasa Sunda untuk anak-anaknya. Artinya Papih tidak mau menghilangkan bahasa ibu untuk anak-anaknya pada saat pergaulan di rumah.

Hari berganti hari, bulan berganti bulan, tahun berganti tahun, Papih lalui masa pesantren di Madiun, dengan ketegaran, tiada kesedihan diwajahnya. Karena yakin akan kebenaran yang diperjuangkannya, dan yakin bahwa pada suatu saat Papih akan bebas.

Disaat usia saya relatif masih anak-anak, kami ditempa dengan berbagai nasehat dan pengalaman.

Papih sebagai pendidik ternyata dalam keadaan sesulit apa pun amasih menyempatkan mendidik dan menasehati anak-anaknya.

Contoh:

1. Bagaimana Aisyah Adibah (kelas 3) anak ke 4 supaya dapat menulis surat dengan baik. Papih mengirim tulisan, tapi sebagian harus di isi oleh Yayah sendiri. Surat itu dikirim ke Papih dan dikoreksi, lalu dikirim kembali ke yang bersangkutan.
2. Bagaimana Papih menasehati Ike setelah lulus ujian SD.
3. Dan lain sebagainya. (terlampir)

Kadang-kadang surat yang Papih kirim dari balik jeruji penjara, selalu disesuaikan dengan sifat dan kondisi anak-anaknya (seperti contoh). Cerita tentang kehidupan manusia dan alam, sejarah perjuangan yang selalu dikaitkan dengan pembelajaran kepada anak-anaknya tentang bagaiman hidup dan berjuang untuk bangsa, negara dan agama. Itulah sebagian kecil contoh yang membekas dihati anak-anaknya.

Sebagai pemimpin, baik pemimpin di rumah tangga maupun di luar, ada hal yang tidak pernah luput dari perhatiannya adalah nasehat, baik itu kepada teman seperjuangan, keluarga dan anak-anaknya ataupun kepada lawan-lawannya/di luar lingkup, pergaulannya.

Nasehatnya: *BEKERJA, BELAJAR, IBADAH, PERGUNAKAN WAKTUMU MENURUT RENCANA, dan lain-lain. Waktu belajar belajarlah dengan sungguh-sungguh. Bila datang waktu ibadah dan ngaji, tinggalkan yang lain segeralah ibadah dan ngaji. Bila datang waktu main-main, main-main lah yang bebas, sehingga pikiran diistirahatkan dari pikiran mengitung deretan angka-angka aljabar tetapi bila datang waktunya bekerja, segeralah bekerja dengan gesit dan terliiti. Kalian akan sukses.* (itulah sebahagian nasehat papih pada anak-anaknya).

Pernah suatu saat saya membezuk Papih sendirian ke Madiun, waktunya seminggu (tidur di penjara juga, karena tidak mungkin tidur di hotel, masih anak-anak dan

tidak ada duit). Pada saat pulang ke Bandung (melalui Jakarta), saya menangis tidak mau pulang (karena kasihan melihat Papih tidak bebas seperti yang lain di luar tembok), terus dibujuk dan mau, tapi melihat Papih menangis juga, saya tanya sama Papih kenapa Papih menangis. Iku jangan sedih melihat Papih di dalam tembok penjara, Papih di sini tidak kekurangan apa-apa, bisa makan yang baik, istirahat yang cukup. Tapi Papih sedih melihat kalian di luar tembok, apakah kalian bisa makan dengan baik, bisa hidup dengan baik.

*Dari sanalah saya dapat pelajaran bahwa hidup ini jangan melihat/memikirkan diri sendiri, tapi pikirkanlah orang lain, mungkin lebih sengsara dari kita.*

Surat Papih ke Mamih, lebih menyentuh. Tidak ada kata romatis, malah lebih dalam dari itu, ketegaran dan perjuangan. Pernah suatu saat Papih memuji Mamih di hadapan saya, bahwa Mamih itu adalah pejuang, sabar dan tawakal menerima takdir tapi tidak berhenti berjuang, malah mamih disebut NYONYA MENEER (seperti jamu) artinya, YA NYONYA YA MENEER (tuan). Karena selain jadi isteri, Ibu tapi juga menjadi Bapak, pengganti kewajiban papih di luar tembok penjara.

### **Tahun 1966**

Papih bebas, karena kondisi dan situasi politik sudah berubah. Kebebasan para tahanan politik disambut gembira oleh seluruh lapisan masyarakat. Papih juga menangis gembira, karena apa yang diperjuangkan adalah kebenaran, terbukti walaupun dengan pengorbanan.

Bandung, Mei 2009

**Nashir Siddik**